
 
 



Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

об усилении санитарного надзора за пищевыми 
 промпредприятиями, рынками, базарами, торговыми  

точками и др. 
 

30 июня 1941 г. 
 
ПОСТАНОВИЛИ:  В результате проверки состояния отдельных 

пищевых единиц, в частности – промпредприятий, рынков и особенно 
столовых и ресторанов, установлено, что в последние дни санитарный 
режим на этих объектах резко снизился, как и ослаблен санитарный 
контроль за ними со стороны органов госсанинспекции и ведомственных 
сан. служб (мясокомбинат, Хуторовский рынок, отдельные магазины и 
ларьки). 

Придавая в обстановке войны исключительно важное значение 
делу гарантированного выпуска и торговли доброкачественными 
продуктами, исполком горсовета Р Е Ш А Е Т: 

1. Обязать директоров пищевых объектов (промпредприятий, баз, 
рынков, складов, магазинов и др.): 

а) немедленно составить и осуществить план по гарантированному 
выпуску и торговле доброкачественными продуктами, положив в основу 
проведения его указания обращения ЦК ВКП(б) от 22/XII-1933 года и 
специальные ведомственные приказы по охране от возможных 
диверсий, изданные в 1937 г. (особый контроль допуска посторонних лиц 
на предприятиях, запрещение хождения в цех, лабораторный контроль 
за выпускаемыми полуфабрикатами и готовой продукцией, санитарный 
режим надлежащих служб территорий, установление прямых 
ответственных лиц за приемку, переработку сырья, полуфабрикатов и 
готовой продукции); 

б) установить такой порядок, чтобы на каждом этапе переработки 
сырья, полуфабрикатов и готовой продукции, а также за погрузкой и 
перевозкой пищевых продуктов был установлен контроль ответственных 
лиц; 

в) предоставить проработанные планы на согласование нач. мед. 
сан. службы МПВО г. Иваново – т. Спектор; 

г) в пятидневный срок обеспечить указанные предприятия своим 
санитарным надзором. 

2. Обязать нач. госсанинспекции т. Спектор: 
а) усилить санитарный контроль за пищевыми объектами, 

установив, как минимум, санитарный осмотр решающих промышленных 
предприятий и складов один раз в неделю (мясокомбинат, холодильник, 
молочный завод, завод безалкогольных напитков, Ивпищетреста и 
горком, хлебозаводы, пекарни, рынки, базы Ивпищеторга и крупные 



предприятия общественного значения), а остальные – не менее одного 
раза в декаду; 

б) взять под свое постоянное руководство и контроль над 
обслуживанием этих объектов органами ведомственной санитарной 
службы, в том числе и железнодорожной санитарной инспекции; 

в) во всех случаях выявления санитарных нарушений привлекать 
виновных к ответственности, вплоть до предания суду по законам 
военного времени; 

г) учитывая значительное уменьшение количества работников 
госсанинспекции, в связи с мобилизацией многих из них в Красную 
Армию, – обязать директора мединститута направить к 1 июля для 
временной работы сотрудников кафедр общей и социальной гигиены в 
распоряжение нач. гор. госсанинспекции для работы в качестве 
госсанинспекторов и помощников их, консультантов, лаборантов-
химиков и бактериологов; 

д) привлечь к надзору за уличной торговлей работников наружной 
службы милиции. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ГОНОБОБЛЕВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ГУЩИН) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 15, лл. 109, 110. 
 
 

Из протокола заседания бюро Ивановского городского 
комитета  ВКП(б) о работе треста столовых  

и столовых фабрик 
 

20 августа 1941 г. 
 
Т. ЧУКЛИНА. 
… Рабочие не жалуются уж на качество обедов, они жалуются на 

нашу неорганизованность в столовых, на беспорядок. В столовых 
график не согласован с перерывами, а поэтому и нарушается трудовая 
дисциплина. 

Сейчас ф-ки делают эти талоны для столовых, все равно у них 
ничего с ними не получится. Я считаю, что невелико будет 
преступление, если мы поставим вопрос о том, чтобы рабочий кушал 
один раз в столовой на работе. Я думаю, что без введения талонов-
карточек мы здесь не обойдемся. Пропускная способность в столовых 
очень маленькая. Не хватает стульев. За одним стулом встает очередь, 
а на Меланжевом к-те в столовой два ряда столов стоят без стульев. 
Если в мирное время число официантов было одно, то сейчас должно 
быть другое. 



Я считаю, что проблемы столовых не только дело треста столовых, 
но и наше, надо включить его как важнейший вопрос в работу ФЗК, 
администрации и парторганизации. 

Т.ЧАСТУХИН. 
Количество столовых у нас за время войны уменьшилось в два 

раза, а количество клиентов увеличилось в два раза. Сейчас у нас 
дополнительного питания, которое было раньше (подвижные тележки с 
булочками и газированной водой с сиропом) на к-те нет. Булочек 
выпекаем очень мало, т.к., говорят, муки нет. 

В других столовых открытого типа продуктов дается больше, т. к. 
там наценка 50%, а нам на ф-ке не дают. 

Может быть, пора поставить вопрос перед наркомом о передаче 
столовых в наше ведение и я утверждаю, что через два дня такой 
сутолоки в столовых не будет. Этого сейчас я сделать не могу. Мне 
тогда будут отпущены фонды для общественного питания, а сейчас 
расходовать фонд зарплаты мне нельзя. 

Плохо в столовых с посудой. У нас на прядильной фабрике 
рабочие пришли со своими тарелками и мы несколько вышли из 
положения… 

Мы сейчас думаем делать так: заказали железные жетоны разных 
форм и каждый нач. цеха дает рабочим. Думаем, что это облегчит нам 
дело, но, пожалуй, правильно говорит т. Чуклина о введении карточной 
системы в столовых, пока особой нужды еще нет в этом. Чтобы 
облегчить работу столовых, нужно будет создать буфеты при ф-ках. 

Т. МЕНЬШОВ. 
Трест общественного питания, как подобает в военное время, не 

перестраивается. Руководители столовых заявляют так на наши 
требования и замечания: если вам не нравится, если мы мало сделали, 
то сделайте сами больше. Такие ответы получают на ф-ке им. Балашова 
и получал Канатьев. Брались за работу и наши профсоюзные 
организации, но работники столовых просто заявляют, что у нас есть 
своя профорганизация и членские взносы мы платим не вам. 

Нужно, чтобы райкомы партии, обследовав столовые в своем 
районе и по ф-кам вынесли решения, которые выполнялись бы трестом 
общественного питания. 

С пригородного хозяйства в некоторых столовых привозятся 
продукты и не приходуются. Здесь налицо может быть прямое хищение. 

В подсобных хозяйствах – свинарниках – у свинарок в основном 
введена поденщина, нет выплаты за килограмм привеса, отсюда 
результат большого падежа. 

Т. ДОЛГУШЕВА. 
До последних дней вопрос о питании был не решен. Здесь вина 

исключительно горпищеторга и треста столовых. 
В своем проекте мы сейчас предлагаем, чтобы были отведены 

специальные помещения для студентов и организованы горячие обеды. 



Это первый вопрос. Второй вопрос – т. Мольков говорит, что у них 
плохое обеспечение крупами, а лучше обеспечены капустой. По-моему, 
это неверно. Они в основном сейчас готовят кашу, кашу и кашу без 
конца. Всю крупу съели и не думают о том, как будут кормить рабочих 
дальше, в то время как была возможность заменить и разнообразить 
наше меню. Например, в нашем колхозе лежит много капустного листа, 
они получают только белую капусту, но можно было разнообразить 
меню и не только белой капустой. Сами они не могут изыскать, чем бы 
заменить меню. В связи с тем, что мы кормим людей только одной 
кашей, получается и недовольство. Люди прямо заявляют, что неужели 
сейчас, когда есть овощи, можно готовить только одну кашу. 
Безинициативность, медлительность в развертывании работы сейчас, 
когда требуется изворотливость, у треста столовых налицо. Он 
сделался каким-то беспомощным. 

 
ГАИО. Ф. 27, оп. 1, д. 1781, лл. 48-50. 

 
 

Из протокола заседания исполнительного комитета  
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

о новогодней торговле в городе 
 

19 декабря 1941 г. 
 

ПОСТАНОВИЛИ:  Отметить неудовлетворительное отоваривание 
фондов продтоваров по карточкам (общественное питание, детские 
закрытые лечебные учреждения) в декабре месяце по крупе и маслу и 
по повышенным ценам: по крупе, маслу, кондитерским изделиям и сыру 
– по причинам не отоваривания фондов базами промышленности, что 
грозит срывом новогодней торговли и обеспечения выдачи 
нормированных продуктов по карточкам. 

Исполком горсовета РЕШАЕТ: 
1. Просить исполком облсовета срочно разрешить вопрос о 

продаже полной нормы продтоваров населению по карточкам и по 
повышенным ценам в декабре месяце, обязав базы промышленности, 
сроком до 22/XII 1941 г. выдать фонды: по крупе, маслу животному и 
растительному, сахару, кондитерским изделиям и сыру. 

Поручить председателю исполкома горсовета т. Гонобоблеву 20 
декабря т. г. довести об этом до сведения председателя исполкома 
облсовета т. Пелевина. 

2. Обязать горпищеторг (т. Гречин) обеспечить своевременный 
завоз в торговую сеть всех товаров для продажи населению с полным 
удовлетворением нормы в декабре месяце. 

3. Предполагаемую выработку фабрикой «Красная заря» до 30/XII 
т. г. кондитерских изделий – 22 тонны, мучнистых изделий 13 тонн и 



«Росглавхлебпром» ежедневную выпечку пряников – 1 тонну – 
закрепить за городом для организации новогодних детских подарков. 
Просить облторготдел отпустить указанное количество изделий в 
распоряжение горторготдела. 

4. Для производства мучнистых изделий к новогодней продаже 
детям (пряники, печенье), отпустить за счет прочих организаций: 
Росглавхлебу муки 30% – 1 тонну и 72% – 4 тонны. 

5. Поручить горторготделу организовать продажу детских подарков 
по специальным заявкам, о чем довести до сведения предприятий, 
учреждений и организаций города через райисполкомы и райкомы 
ВКП(б). 

6. Поручить ГОРОНО организовать выдачу подарков школам и 
детсадам, дав об этом указания директорам школ*. 

7. Поручить горсобесу, совместно с райисполкомами организовать 
работу по обеспечению подарками детей призванных в РККА. 

8. Обязать горпромторг и трансторгпит обеспечить более полный и 
широкий ассортимент по продаже елочных украшений в магазинах. 
Поручить гортопу и горпромторгу организовать продажу елок на улицах 
и площадях города. Для подвозки елок из леса, обязать Автотранс 
выделить горпромторгу одну автомашину. 

Тресту столовых организовать в ресторане новогодние столы 
заказов с удлиненными часами торговли. 

9. Просить мясокомбинат – т. Смирнова – отпустить для продажи 
населению колбасных изделий в улучшенном ассортименте (копчености, 
языки, колбаса). 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ГОНОБОБЛЕВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ГУЩИН) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 21, л. 36, 36об. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
________________________________ 
* Пункт «6» в тексте документа вычеркнут. 



Инструкция о порядке учета, хранения и выдачи разовых 
талонов на хлеб 

 
1. Выдачу разовых талонов на хлеб инвалидам Отечественной 

войны производить по продовольственным аттестатам, свидетельству о 
болезни, с отметкой о количестве выданных разовых талонов на хлеб в 
прод. аттестате. Военнослужащим, находящимся в краткосрочных 
отпусках, производить выдачу разовых талонов на хлеб на срок 
нахождения в отпуске по предъявлению прод. аттестата или справки о 
снятии со снабжения с отметкой в последних о выдаче разовых талонов 
на хлеб. 

2. Лицам, прибывающим из других городов, производить выдачу 
разовых талонов, согласно паспортов и справок о снятии со снабжения; 
на справке делать отметку о количестве выдачи разовых талонов на 
хлеб. 

3. Гражданам, прибывшим из мест заключения, выдавать разовые 
талоны по справкам об освобождении из места заключения, на которых 
делать отметку о количестве разовых талонов на хлеб. 

4. Эвакуированным выдавать разовые талоны на хлеб по справкам 
эвакопункта. 

5. Инвалидам Отечественной войны, гражданам, прибывшим из 
других городов, эвакуированным и прибывшим из мест заключения, не 
оформившим своевременно документы и не прописавшихся по причине, 
не зависящей от оформляющегося, допускать продление срока выдачи 
разовых талонов до пяти дней. 

 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 78, л. 27. 

 
 

Из стенограммы заседания 20 сессии горсовета 
депутатов трудящихся 

 
24 декабря 1943 г. 

 
Т. ГОЛОВИНА.  Мне пришлось обследовать 40-ю школу по вопросу 

обществ. питания. Там учатся девочки. Я не могла там выявить плохого, 
все равно как они ждали меня. Ни на полочках, ни в шкафчиках ничего 
не обнаружила. В столовой чистенько, все постлано как следует. Но 
плохо то, что в столовой сидеть не на чем, только 40 мест, сидят по 2 на 
скамеечке, жмутся, кушают стоя. 

Насчет картофеля. Имеется только 600 кг., а больше говорят нет. 
Картофеля нет потому, что ездят на котлован, а котлован находится на 
Рыбинской ул. 

Транспорта нет, картошку возят в санках. Проходит ежедневно 500 
обедов, или первое или второе. 10 обедов – дополнительное питание. 



Когда мы были, дополнительные обеды были хорошие: суп со 
сливочным маслом, каша рисовая. Мы проверяли котлы, котлы 
вылуженные, столовая чистая. При школе имеется 3 поросенка, которым 
по 8 мес., но их держат в котельной. Это не очень удобно. 

Мне очень не понравилось, когда мы пошли обследовать школу и 
там выяснили то, что школьникам голову мажут керосином. Я с этого 
запаха даже угорела, надо позаботиться горисполкому, не прикрываться 
войной, а надо давать намыться. Надо, чтобы мыло выдавалось 
почаще, а не так, что дали на май да октябрьскую а больше нет. 

Я была в 11 школе, которая находится в Минееве. Там 3-й месяц 
школьники ничего не имеют, не только горячих завтраков, но и горячей 
воды, потому что титан уже 3-й месяц поломан, а дир. школы т. Зотов об 
этом не заботится. Тогда мы пришли с медсестрой, чтобы поговорить с 
дир. школы, по вопросу, когда же будет устроен титан, но директор 
заявил, что сегодня ему некогда, он должен готовить доклад, хлопнул 
дверью и ушел. 

Мы беседовали с учителями и учителя заявили, что у них болит 
горло, потому что пьют воду из-под крана. Подошла уборщица и 
сказала, что руки приходится мыть холодной водой, и они все опухли. 
Мы вызвали завхоза, который работает недавно. Завхоз сказал, что 
ставил вопрос в отношении титана перед заводом Торфмаш, который 
шефствует, просил выделить слесарей, обещали, но до сих пор не 
выделили. Завхоз также сказал, что он уже пошел на то, чтобы частного 
слесаря нанять, который просил 1500 р. за устройство титана и он уже 
согласился, но слесарь пришел, поглядел и сказал, что ремонтировать 
титан не будет, а Зотов до сих пор не обращает на это внимания. 

Во время перемены мы увидели, что мальчики пили воду из-под 
крана, брали снег. Не надо прикрываться войной. Тут наша 
неповоротливость. Надо только заглянуть сюда и заставить сделать, как 
полагается. Учащиеся заявили, что осенью картофель ложили в подвал, 
но их до сих пор им не кормят. Мы с медсестрой хотели поговорить об 
этом с директором, но он не стал с нами разговаривать. Медсестра мне 
сказала, что она его спрашивала, в каком состоянии находится 
картофель, и он ей ответил, что вам до этого дела нет. Надо заглянуть, 
т. депутаты, в такие школы и призвать таких директоров к порядку. 

 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 126, лл. 19-20 об. 
 
 

 
 
 
 
 
 



Из разных докладных записок и справок 
 

23 ноября 1944 г. 
 

Общественное питание 
 

Общее количество столовых по городу 160, общественным 
питанием охвачено 53% населения города. 

За 1944 г. значительно улучшилась работа целого ряда столовых: 
ф-ки НИМ, Ивэнерго, з-д 743, учительская и столовой № 13, которая 
получала за хорошую работу в 1-м кварт. 3-ю, а за работу II кварт., 2-ю 
премии ВЦСПС наркома торговли. 

Наряду с хорошими столовыми имеется целый ряд столовых, 
которые до настоящего времени работают плохо: столовая ф-ки им. 
Варенцовой находится в антисанитарном состоянии, ф-ка кухня № 2 до 
сих пор находится в капитальном ремонте. 

Ремонт затягивается из-за отсутствия стройматериалов и 
транспорта. 

Питающийся контингент обслуживается плохо, иногда обеды 
задерживаются на 2-3 часа из-за отсутствия паров. Чтобы 
ликвидировать этот недостаток, необходимо использовать проведенный 
паропровод  для получения пара через  ф-ку им. Кирова.  Но директор 
ф-ки им. Кирова т. Радугин чинит к этому препятствия. 

Одним из серьезных недостатков в работе торговли и обществен. 
питания является нарушение приказа наркомата торговли № 50 
(злоупотребления, хищения продуктов питания). 

Всего нарушений по торговле и общественному питанию в 1944 
году – 195 случаев. За нарушение и хищение переданы в следственные 
органы материалы на 55 чел., снято с работы 45 чел., осуждено 10 чел. 

В области общественного питания отдел работает над вопросами 
уменьшения потерь при обработке продуктов картофеля и овощей и 
имеет в этом деле по ряду столовых некоторое достижение. Так, 
например, по столовой КИП снижено при обработке картофеля отходов 
на 7%, з-д № 743 на 7%, ф-ка им. Кирова на 5%, ф-ка им. Зиновьева на 
5%. Задача заключается в том, чтобы этот опыт распространить на все 
столовые. 

 
ГАИО. Ф. 27, оп. 4, д. 102, л. 129. 
 
 
 
 
 
 
 



Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

о хранении и расходовании картофеля и овощей 
в торгующих организациях города 

 
19 января 1945 года 

 
ПОСТАНОВИЛИ:  Исполком городского совета депутатов 

трудящихся отмечает, что отдельные руководители торгующих 
организаций халатно отнеслись к хранению и расходованию картофеля 
и овощей, несмотря на дважды проведенную проверку и 
предупреждения со стороны исполкома городского совета. 

Директор Горпищеторга тов. ШЕРЫШЕВ и директор треста 
столовых т. ЗАБЫТЕЕВ, принимая на свои склады примороженный 
картофель и зная, что данный картофель не пригоден на длительное 
хранение, мер к его реализации не приняли; тогда как со стороны 
исполкома городского совета было разрешено его реализовать на 
дополнительное питание и сдачу на хлебзаводы для переработки его на 
хлеб. Эти указания тов. Шерышев и т. Забытеев не выполнили, 
благодаря чему на складах Горпищеторга скопилось 250 тонн 
мороженного и 130 тонн поврежденного гнилью картофеля. 

Расход картофеля, по некоторым организациям, идет безучетно и 
постановление бюро обкома ВКП(б) и облисполкома о расходовании 
картофеля нарушается (ОРС фабрики им. Балашова, Красная Талка, 
завод Королева, завод №743). 

Исполком городского совета ПОСТАНОВЛЯЕТ:  
1. Директору треста столовых т. Забытееву и директору 

Горпищеторга тов. Шерышеву за непринятие мер к сохранению 
заготовленного картофеля, что привело к порче такового, объявить 
строгий выговор. 

2. Просить прокурора Ленинского района тов. Ефремова и 
прокурора Сталинского района т. Заводова провести расследование 
причин порчи картофеля и лиц, виновных в этом, привлечь к 
ответственности. 

3. Обязать зав. горторготделом тов. Крылова установить причину 
перерасхода картофеля по ОРСам и торгам, а на лиц, допустивших 
перерасход картофеля, материал направить в следственные органы для 
привлечения виновных к ответственности за разбазаривание 
государственных фондов. 

4. Обязать директора треста столовых тов. Забытеева в срок до 1-
го февраля 1945 г. перебрать весь картофель, для чего ежедневно 
выделять 50 человек, установив твердое задание на день. 

5. Обязать директора Ивгорпищеторга тов. Шерышева: 



а) в срок до 1-го февраля 1945 г. произвести переборку всего 
картофеля, зараженного гнилью, и в первую очередь в котловане № 1 на 
Рабочем поселке. 

б) сдать на хлебзаводы города 100 тонн поврежденного картофеля 
для переработки его на хлеб в срок до 1-го февраля 1945 г. 

6. Обязать директоров ОРСов принять срочные меры к сохранению 
картофеля от порчи, взяв под строгий контроль его расходование 
согласно норм, утвержденных облторготделом. 

7. Председателям исполкомов райсоветов взять под свой личный 
контроль выполнение настоящего решения. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (БОЙЦОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ВОЛКОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 175, л. 60, 60об. 
 
 

 


